

# LA ÚLTIMA HORA

Número sueldo 10 céntimos

DIARIO DE LA OCIAL DE INFORMACION, LITEARARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVIII.—Número 9.408.

DESCRIPCION Un mes 2 pesetas  
Sustruero (trimestre) 10

Falma, Miércoles 10 de Agosto de 1921.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32 - Teléfono 116

DEL MOMENTO

## Por los que pelean en Africa

España no quiere ni puede olvidar a sus leales servidores, a sus soldados, que obedientes a su deber, atentos a la disciplina, están luchando en las ingratas tierras del Magreb, cumpliendo con heroísmo, el mandato ineludible que les impuso la patria.

España les sigue atenta, interesada profundamente en su suerte, admirando sus heroísmos y lamentando las circunstancias adversas que tienen que arrostrar. Siente como propias las penalidades sin fin de la vida del campamento, los sufrimientos de la campaña, en la que unos caen enfermos bajo el peso de los duros esfuerzos a que están sometidos, y otros heridos por las balas del enemigo.

A unos y otros quiere la Patria socorrer, auxiliar, darles medios y recursos, no ya tan sólo para proporcionarles recursos materiales, sino para que ellos al recibir la dádiva, reciban también un testimonio elocuente de que su Patria, la Patria por la que luchan, por la que sufren dolores y penalidades, por la que abandonaron el hogar, por la que sacrifican su salud y vierten su sangre, lejos de olvidarles, se siente unida a ellos por sentimientos de patriotismo y humanidad, lo cual ha de fortalecer su espíritu y ha de afirmarse más aún en la idea del cumplimiento del deber.

Algunos periódicos y otras tantas instituciones han abierto suscripciones y demandan donativos para socorrer a los enfermos y heridos de la campaña marroquí, cuyas suscripciones vemos que van enerosando de día en día, prueba de que en España el espíritu nacional está vivo, despierto, atento a la suerte de los que al otro lado del Mediterráneo cumplen una misión que España aceptó.

Mallorca, que jamás ha negado su concurso a ninguna obra humanitaria, responderá en esta nueva ocasión a la invitación que se ha dirigido a toda España para que ofrezca recursos, que han de servirles de alivio en sus penalidades, a los enfermos y heridos de la campaña actual. Ya se han enviado algunos donativos; próximamente se organizarán actos para allegar recursos, y se nombrarán comisiones para recoger donativos no tan sólo en dinero, sino también en ropas, víveres y material sanitario.

Cada cual, en la medida de sus fuerzas, debe contribuir a esta honrosa campaña humanitaria. Por encima, muy por encima de la opinión, del concepto personal que merezca la campaña de Marruecos, está el sacrificio heroico de nuestros soldados, sacrificio que debe despertar en todos un profundo sentimiento de caridad que ha de traducirse en donativos, que vayan luego a remediar en lo posible la situación de quienes no han regateado a la Patria el sacrificio de su tranquilidad, y de su vida.

Mallorca responderá sin duda, larga y generosamente, a los llamamientos que en este sentido le sean hechos. Sus sentimientos humanitarios y patrióticos, se han evidenciado ya en ocasiones anteriores, y esta vez los confirmará seguramente, respondiendo a su carácter nunca dementido.

Es un deber en todos no abandonar en su suerte a los que luchan, a los que sufren, a los que arrastran la vida dolorosa del campamento.

Hay que establecer un poderoso vínculo, un lazo de caridad entre la España que lucha y se sacrifica abnegadamente al otro lado del Estrecho, y la España que les impuso aquel cruento deber.

Ellos cumplen como buenos el mandato que les fué impuesto; justo es que nosotros cumplamos la deuda de gratitud que con ellos tenemos contraída, haciéndola efectiva mediante donativos que alivien su estado.

Debemos secundar cuantas iniciativas se emprendan para allegar recursos, gustosos de poder contribuir a una obra que sobre ser altamente humanitaria, es a la vez patriótica, a cuyos dos sentimientos nadie puede sustraerse en momentos como el que atraviesa la nación, momentos de prueba, en que es necesario, para afrontar los dignamente, que todos, cada cual en la forma que pueda, apresten su concurso.

—¿Qué te ha hecho Pérez, que estás tan incomodado con él?  
—Me ha llamado viejo estúpido,  
—Pues no tiene razón, porque todavía eres joven.

Acostóse un mozo de labranza debajo de un árbol muy frondoso.  
—¡Ah, picarol!—le gritó su amo—¿No te da vergüenza holgazanear de este modo cuando está trabajando todo el mundo? Eres indigno de la luz del sol.  
—Pues por eso me acosté a la sombra—respondió el mancebo.

## Deportivas

### Fútbol.—El partido a beneficio de Macareno.

Como teníamos anunciado, se celebró en la tarde del domingo. Acudió muchísima gente, demostrándose así una vez más los buenos sentimientos que animan al público palmasano.

Ocuparon la presidencia el Alcalde de Palma Sr. Barceló y Calmari, el concejal Sr. Font y Monteros, el concejal-presidente de la Junta de Delegados Sr. Ramis de Ayreñor y el beneficiado José Ferrer (a) «Macareno», jugador del equipo «Republicano» que como es sabido resultó lesionado jugando un partido del Concurso.

Arbitró Domingo Riutord y ejercieron de linesmans el concejal don Antonio Coll y don B. Llabrés, delegados respectivamente de los equipos «Republicano» y «Balears».

Al salir los equipos de la caseta del campo se dirigieron al palco presidencial estrechando todos la mano que «Macareno» emocionado les tendía. El público, vivamente impresionado por una demostración tal de compañerismo, les tributó una ovación.

Los equipos se alinearon así:

Blancos: Perelló (Republicano), Verdeira (Cruz Roja), Ferrer (Veloz), Suau (C. R.), Pons (Veloz), Tomás (Alfonso XIII), Cerdá (Alfonso XIII), Vinals (Veloz), Coll

(Veloz), Blendo (Republicano) y Llabrés (Republicano).

Azules: E. Bonet (U. P. M.), Marimón (Español), Fuentes (Balears), Gomila (U. P. M.), Ribas (Balears), Massanet (Español), Roca (C. R.), G. Bonet (U. P. M.), Estarellas (A. XIII), Garau (Español) y Massanet (Balears).

Como se ve, todos los equipos colaboraron en la obra benéfica.

Sacado el kick-off por el Sr. Ramis de Ayreñor empezó el juego, que desde los primeros momentos resultó muy soso, pues los equipos jugaban, como ocurre siempre en toda selección, sin el interés propio del que desea el triunfo. Había jugadores de una misma sociedad que luchaban en diferente bando.

Como una prueba de compañerismo y una demostración de los deseos de contribuir todos al beneficio bien está, muy bien. Por lo que hace referencia al juego, nulo completamente.

El público que tampoco tenía interés en que ganara ninguno de los dos equipos presencié el encuentro insensible, frío. Estaba allí como quien cumple un deber que se ha impuesto.

Ganó el equipo blanco por tres goals a cero.

Una vez terminado el encuentro, que fué amenizado por la Banda Municipal, desfilaron los cuatro vencedores en el Concurso, y una vez leído por el oficial de la Corporación municipal don Julián Oliver el acuerdo de la distribución de premios, entrega el señor Alcalde las cuatro copas a los señores don José Llabrés, don José Fuentes, don Gabriel Font y don Antonio Martorell, capitanes respectivamente de los equipos «Alfonso XIII», «Balears», «Alfonso XIII» (Reserva) y «Veloz» (Reserva).

Un crecido número de aficionados acompañó a los equipos hasta sus respectivos locales sociales, repitiéndose las pruebas de entusiasmo.

Felicitemos a Macareno y deseémosle un total restablecimiento. Nuestro sincero aplauso a los vencedores y al Excelentísimo Ayuntamiento por el éxito del Concurso.—Verdades.

## POR TELEGRAFO

# SIGUEN LAS CONSULTAS HACIA UNA SOLUCION MAURA

### Las consultas de Maura y Romanones

Madrid 9 (2 t.)

Apesar de la reserva en que se encierra los señores Maura y Romanones sobre su consulta con el Rey, parece que ambas fueron sobre la organización del ejército el problema internacional y la situación de Hacienda.

Respecto al señor Maura mantiene con su silencio la creencia de que no es dable ante reveses de la naturaleza de los sufridos, enjuiciar con serenidad. Dijo que antes de definir, hay que descombrar, aludiendo a la situación de los prisioneros y determinar si en lo sucesivo tiene que prevalecer una acción política o militar, o si ambas a la vez.

Creo que se ha confundido la naturaleza de la acción que España debe desarrollar en Marruecos conforme a los tratados y el apoyo al jaiifa.

Para cumplir nuestra misión no hay que dar a nuestra acción carácter de guerra de conquista; la acción militar debe ser secundaria de la política.

El señor Maura abordó después ante el Rey el problema político y dícese que seguro no tendría inconveniente en formar Gobierno, pero cuyas figuras principales no estarán acomodadas al partido y ante la eventualidad de tener que acudir al Parlamento renunciaba a la disolución de Cortes, pues podría tener mayoría el Parlamento actual.

### Debe seguir el mismo Gobierno

La opinión unánime es que el Gobierno actual debe afrontar la situación con las modificaciones que precise, y esto es lo que parece ha determinado que no haga más consultas que los señores Marqués de Albuernas, Maura, Romanones y los presidentes de las Cámaras.

Se ha comentado la extensa conferencia que celebraron ayer el Conde de Romanones y el Marqués de Albuernas.

### Lo que dice Melquíades

Interrogado Melquíades Alvarez ha dicho que hay necesidad de que el país se dé cuenta de la gravedad de la situación y de lo que España necesita para su acción política militar.

El remedio que hay que buscar para ello, cree que solo se halla en la renovación política española.

Para dominar la gravedad de estas horas expónese una acción patriótica, que acreciente nuestro prestigio dentro y fuera de España, cumpliendo totalmente la misión que tenemos en Africa.

### Seguirá el mismo Gobierno

La impresión dominante es que por ahora la situación política se resolverá admitiendo la dimisión al ministro de

Eza y nombrando para sustituirle a un general, quedando aplazada para más adelante la solución definitiva.

### En Palacio

Madrid 9 (340 t.)

(Recibido con retraso)

El señor Allendesalazar despachó con el Rey.

Luego llegó el señor Sánchez Guerra a quien un ayudante del Rey avisó que fuera a Palacio.

### La consulta de Sánchez Toca

El señor Sánchez Toca estuvo en Palacio y al salir habló así:

—Lo único que puedo decirles es que parece que todos los consultados han coincidido en la marcha que deben llevar los asuntos.

Creía que hoy terminarían las consultas y negó que hubiera crisis.

Sólo habrá una ligera modificación.

### La de Sánchez Guerra

Al salir el Presidente del Congreso dijo que se le informó de la situación y dió con toda lealtad la opinión que se le pedía.

Añadió que no podía decir más y que se quedaría en Madrid algunos días. Creía que con él han acabado las consultas.

Preguntado si habría crisis respondió: —Esas idas y venidas muchas veces son síntomas de eso.

### Seguirán las consultas

Madrid 9 (745 t.)

(Urgents)

(Recibido con retraso)

El Subsecretario de la Presidencia dijo que creía que las consultas políticas no habían acabado y que se reanudarían el jueves.

Hasta ahora el Gobierno no ha presentado la dimisión. Las consultas se limitan al problema de Marruecos aunque se hable de cuestiones políticas.

Los ministros siguen despachando con el Rey.

El despacho de mañana del Vizconde de Eza será interesante.

### Manifestaciones de Sánchez Toca

Madrid 9 (9 n.)

El Presidente del Senado hablando con los periodistas dijo que cree que la modificación del Gobierno será la salida del Vizconde de Eza, pues se considera discutido por los elementos de su departamento.

Yo creo, dijo que en Marruecos es indispensable para el decoro de España y que precisa un severo castigo a los moros.

Precisa una verdadera unidad de man-

do y la política del protectorado debe ir coordinada con una acción militar.

Se necesita un ejército bien disciplinado que pueda salir voluntariado y bien retribuido.

Para esto precisa que se ponga al frente del Gobierno la persona de mayor prestigio, y hoy esta persona es Maura.

### Se acentúa la solución Maura

Madrid 9 (915 n.)

Esta noche se acentuó la impresión que se decida el Sr. Maura a formar un gobierno prestigioso.

Para este gobierno no se reparará en ideas sino que se recabará el concurso personal, incluso del Sr. Vázquez Mella.

Como el Sr. Cambó se halla en el Extranjero, y es probable que no regrese hasta bien entrado Septiembre, se gestionará que la cartera destinada a las fuerzas regionales la desempeñe el Sr. Ventosa.

Antes de la solución se celebrarán otras consultas, habiendo ya sido llamado el señor Alba que es probable llegue mañana.

### Volverá el que se marchó

Esta tarde los periodistas en el Congreso preguntaron al señor Sánchez Guerra que había de la solución de la crisis y dijo el Presidente:

—Yo nada se, pero creo que el que se marchó volverá.

(Aludía al Sr. Maura.)

FABRA

## Lo que tal vez dijo Maura al Rey

Como se ha hablado mucho acerca de la consulta regia del Sr. Maura, y como al preguntarle a este si *La Acción* reflejaba su pensamiento, lo no negó, sino que hasta indicó la posibilidad de ello, reproducimos las siguientes líneas del órgano maurista.

Dicen así:

«La Acción» publicó lo que en su concepto pudo expresar el Sr. Maura en el regio alcázar del problema de Marruecos.

«Nosotros—dice «La Acción»—aunque seguramente estaremos conformes con una opinión, por lo menos de las que se emitan en la cámara regia, tenemos la obligación de decirle al público nuestro parecer.

Lo de Melilla nos parece una providencial liquidación de todos los errores y las torpezas en que se ha incurrido. El desastre nos avisa para que pidamos consejo al sentido común.

Claro que lo de Melilla tiene dos aspectos: el de la necesaria reparación de los ultrajes, demostrando que tenemos fuerza bastante—si la tenemos—para lavar cualquier agravio, y el de rectificación de toda una política absurda y desatinada, diametralmente opuesta a la que se planteó en 1919.

Entonces dijo el Sr. Maura que se trataba de una «operación de policía». Los imbeciles, los cacos y los de aviesas intenciones se rieron o protestaron, para decir después la falsa consecuencia: «¿Con que una operación de policía, y le está costando a España ríos de sangre y de oro?»

Pues ahí el error que ahora pagamos. La «operación de policía» se convirtió estupidamente o egoístamente en una «guerra», a la que hemos llevado el espíritu del honor y el aguijoneamiento del heroísmo. Y de ahí arranca todo el mal, un mal que ha contagiado al país entero.

Nuestra misión en Marruecos no es de conquistadores, ni de colonizadores, ni de administradores, ni siquiera de civilizadores directos.

Y lo que se ha hecho, disparatadamente, arbitrariamente, abusivamente, es todo lo contrario a eso. Porque hemos conquistado territorios y hemos hablado de lo «que era nuestro» y de lo que «iba a ser nuestro», y nos hemos metido a regidores, y a justicias, y a administradores, y hasta a mangoneadores de lo ajeno.

Y esa no es la misión que se nos ha encomendado, ni la que nos conviene, ni es misión que podamos aceptar, como no estuviéramos locos, porque lo peor que nos podía pasar era aceptarla y cumplirla y llegar a la condición de dueños o de colonizadores, para que después, fatalmente, la historia y la naturaleza y el empuje de una raza que se crece y se perfecciona nos arrojasen de nuevo a la Península, como nos arrojó materialmente América, sin perjuicio de mantener los lazos espirituales.

Lo que nosotros tenemos que hacer en Marruecos es estar presentes en la zona de influencia que se nos asignó. ¿Para qué? Pues sencillamente para que el contacto de los españoles con las autoridades moras y con los prestigios moros lleve a las masas moras el convencimiento de la necesidad y de la conveniencia de convivir en el mundo civilizado. Porque a lo que Europa aspira y puede aspirar es a que, con respeto para las costumbres, para la religión, para los hábitos, para las modalidades todas de la vida marroquí, no se interponga entre las civilizaciones continentales una insuperable dificultad de salvajismo.

Ese es el sentido recto de nuestra intervención, y todo lo que tengamos que hacer allí hemos de hacerlo por conducto de los moros prestigiosos y capacitados—

empezando por el jaiifa—, que conociendo nuestra misión y compenetrados con ella, estén dispuestos a secundarla, difundirla y afianzarla. Y cuando esos otros afectos nos llaman porque la autoridad marroquí encuentra resistencia, acudir en su auxilio, en simples «operaciones de policía», como podríamos hacerlas en cualquier poblado o despoblado de la Península ante cualquier tumulto o transgresión, sólo que con la mayor intensidad requerida por las condiciones del territorio y por el temperamento de la raza.

Nosotros no tenemos que ir a imponer nada nuestro, ni apoderarnos de nada para nosotros, sino sencillamente a procurar la convivencia. Y a la convivencia no se ha llegado nunca por los caminos de la destrucción y del odio, sino por los del amor y la persuasión, aunque alguna vez sea necesario el empleo de la fuerza, no a título de dominadores, sino de auxiliares de una obra que las mismas representaciones del pueblo marroquí han de realizar.

Y eso, predicado con tanto tesón por el señor Maura, no es la guerra. La guerra es lo que venimos haciendo, por no seguir el rumbo que señaló el Sr. Maura y por no haber querido darle todo el alcance que tuvo y tiene su frase de «la operación de policía».

Y quien sabe si la causa de que el señor Maura no haya vuelto a gobernar desde 1909—las dos veces que ha pasado por el Poder en circunstancias críticas no se puede decir que ha gobernado—esté en su concepción de lo que debe ser la política de España en Marruecos, absolutamente contraria a la guerra.

Sospechamos que no discrepará mucho la opinión que el señor Maura exponga—salvando la distancia entre su talento y nuestra modestia—de la que acabamos de expresar con firmísima convicción de honrados y leales españoles, obligados a decir lo que sienten y piensan.

## Páginas de la campaña

Entre todas las páginas verdaderamente gloriosas que individualmente nuestros soldados han escrito en este desastre de Melilla, es, sin duda, la más hermosa y alentadora la que han dejado trazada con su ejemplar conducta los oficiales, clases y tropas del servicio de Radiotelegrafía.

Disponía la Comandancia de Melilla de seis estaciones. Cuatro de ellas salieron con las fuerzas que Silvestre llevó a Annal para sus poco meditados avances. Cuando las fuerzas de éste, quizá se vieran copadas por los harqueños, la estación de Annal estuvo comunicando hasta el último momento con Melilla, Madrid y Tetuán.

Mandaba la estación de Annal, el teniente señor Arias, quien tenía a sus órdenes a cuatro sargentos, dos cabos y dos soldados; los sargentos eran los señores don Fernando Martín, don Vicente Domper, don Tomás del Real, don Juan Muñoz Vallejo; los cabos, don Gregorio Olmedilla y don José Pintos, y los soldados, don Ramón Var y don Francisco Bedmar, que tenían bajo su cargo tres estaciones radiotelegráficas.

En el repliegue resultó muerto el sargento Domper, y herido Muñoz Vallejo.

Cuando ya la situación se hacía insostenible, el general Silvestre entró en la tienda de radiotelegrafía y ordenó al señor Arias que inutilizase la instalación y evacuase, con las fuerzas a sus órdenes Annal. Silvestre, dice el señor Arias, estaba como loco, ante el desastre, y unos minutos estuvo en la tienda, con la cabeza sobre las manos y profiriendo palabras incoherentes.

Con los radiotelegrafistas salió el general Silvestre de la tienda, y con ellos llegó a las alambradas, donde los despidió. Fué el Sr. Arias y sus siete subordinados, las últimas fuerzas que salieron de Annal.

En la motocicleta del servicio radiotelegráfico, se cargó una estación portátil, de las llamadas de mochila, para continuar con ella el servicio de comunicación con las estaciones de retaguardia. En la moto se acomodó también a uno de los sargentos gravemente heridos.

Por efecto del calor y falta de gasolina, la motocicleta se descompuso, y no hubo forma de repararla, dado el fuego que hacía el enemigo. Entonces el teniente Arias cargó con el sargento herido, y con él se refugió en un repliegue del terreno, al abrigo de las balas, hasta que llegó una ambulancia y se llevó al sargento, incorporándose el teniente a sus fuerzas y llegando con ellas a Monte Arruit, donde se les reexpidió inmediatamente para Melilla en vista de que no se podían utilizar sus servicios por carecer de aparatos la posición.

Y a Melilla llegaron, incluso con su armamento completo.

En Sidi-Driss ocurrió un hecho parecido. El sargento Viatela y los cabos Clemente Domínguez y José González Comas, estuvieron constantemente comunicando con los barcos y las demás posiciones, tanto que, por sostener la comunicación hasta el último minuto, les fué imposible salvar a sus radiotelegrafistas, que no pudieron evacuar, como otras fuerzas, la posición; pero sí destruir la estación y vender caras sus vidas.

# El Hogar del Porvenir

Sociedad Cooperativa de Ahorro y Construcción

Necesitando esta Sociedad adquirir terrenos para la edificación de CASAS BARRACAS para sus socios, abre concurso para que los señores propietarios de solares o terrenos en venta, en los alrededores de esta capital, presenten pliego oferta de los mismos, citando precio, sitio, dimensiones y condiciones.

La Sociedad cerrará este concurso el día treinta y uno del mes corriente contestando los pliegos que mejores condiciones propongan.

Oficinas provisionales, Plaza Eusebio Estada 23-4.ª, Palma.

Por A. del C. de A.—El Secretario General.—Santiago Delgado.

## LEGION EXTRANJERA

Españoles y extranjeros: Se crean dos BANDERAS DE LEGIONARIO (cuarta y quinta) Muchos de los primeros LEGIONARIOS son ya SARGENTOS y serán SUBOFICIALES y OFICIALES.—PRIMA DE ENGANCHE: 700 pesetas por cinco años, 500 por cuatro; muy buena comida. Soldada extraordinaria, que aumenta con los años de servicio.

PRESENTAOS EN EL BANDERIN DE ENGANCHE.—VENID EN SEGUIDA!

# INFORMACION

### El servicio telegráfico

Mucho sentimos tener que continuar en nuestras protestas contra el servicio telegráfico.

Como ya decíamos, dado el retraso con que llegan los telegramas y conferencias ordinarias, dimos orden a nuestro corresponsal para que desde las doce a las cuatro tarde nos transmitiera por telegramas urgentes las últimas noticias de interés.

La tasa urgente es triple que la ordinaria dándole ello preferencia sobre los despachos ordinarios.

Nuestro sacrificio en bien del público, resulta inútil pues la mayor parte de días son contados los despachos que alcanzan nuestra edición.

Para que vea el público otra de las incomprendibles anomalías de lo que se llama servicio telegráfico, basta mencionar lo sucedido ayer: A las cinco y media de la tarde llegaba a esta redacción un telegrama urgente de 55 palabras, depositado en Madrid a las 4.45 de la tarde, a las ocho de la noche recibimos dos telegramas de 112 y 115 palabras respectivamente depositadas en Madrid a las 12.45, a las nueve noche recibimos otro telegrama depositado a las 3.40 y esta mañana hemos recibido la conferencia depositada a las once de la mañana de ayer.

¿Tenemos o no motivos de protestar? ¿Hay derecho a que nos cobre el Estado un servicio extraordinario dejándolo postergado al ordinario?

Tenemos sobradas y repetidas pruebas de que en la Central de Madrid se cursan con toda puntualidad los despachos de nuestro corresponsal, como las tenemos también de que en la Central de Palma no se retrasa ni un minuto el servicio, teniendo con nosotros y con el público en general atenciones que estimamos en lo que valen.

Está bien probado que la falta de deficiencia radica en Barcelona, ya sea por falta de personal ya sea por falta de aparatos, falta que se subsanaría utilizando el cable de Valencia, pero por lo visto el Gobierno no se preocupa de esas pequeñeces, máxime cuando el público como nosotros continúa pagando.

Se ha indicado, también, la posibilidad de que el nuevo Gobernador se haya puesto al habla con el Ministro de Fomento, para determinar la política a seguir, en lo que a salidas de comestibles se refiere, tomando por base la situación del mercado y las necesidades del público de Palma.

Si así es, y se sigue por este camino, procurando el abaratamiento de la vida, el señor Montis se hará acreedor al más sincero aplauso.

El Alcalde don Francisco Barceló y Caimari, con quien hemos tenido ocasión de hablar, cuando iba esta mañana a saludar al nuevo Gobernador, nos ha dicho que interesándose por el asunto de las subsistencias, había dado terminantes órdenes a sus subordinados para que en el mercado se obligue a adaptar las medidas de higiene de los alimentos y rigurosa inspección de pesos que desde hace tanto tiempo tiene dictadas, a fin de que el público quede servido con la pulcritud y regularidad debidas.

Estudia la forma de procurar el abaratamiento de determinados artículos alimenticios de los que generalmente usan las clases menesterosas, ya que en muchos de ellos se imponen rebajas que todavía no ha tenido ocasión de ver implantadas.

El día 22 del actual a la hora doce ha de celebrarse en esta Casa Consistorial el sorteo de las personas que han de formar el Jurado que ha de entender y fallar las reclamaciones referentes a los justiprecios de fincas que deben ser expropiadas para verificar el proyecto de construcción de Plaza y Mercado del Olivar.

Con el fin de proveer las vacantes que en la actualidad existen en el Cuerpo de Interventores del Estado en la explotación de los ferro-carriles, y siendo de necesidad disponer de personal suficiente para cubrir las que en lo sucesivo y en un plazo prudencial se produzcan, se ha dispuesto que se anuncien oposiciones para la provisión de 50 plazas de Interventores de sección del expresado cuerpo con categoría de oficiales segundos de Administración y sueldo anual de 4.000 pesetas.

Los individuos que aspiren a tomar parte en dichas oposiciones deberán reunir, principalmente, los requisitos siguientes: Poseer el título de Bachiller, el de Pe-

rofesión fundándose en haber cumplido el plazo de la autorización que como médico extranjero posee, sirvase V. S. ponerlo de oficio, en conocimiento de las partes interesadas a fin de que en el plazo de quince días a contar desde la publicación en el Boletín Oficial de la provincia de la presente orden puedan alegar y presentar los documentos o justificantes que consideren conducentes a su derecho.

De Inca. Algunos vecinos de Inca, nos ruegan que llamemos la atención desde esta columna, a la autoridad municipal encareciéndole la necesidad de que haga regar las calles de aquella ciudad, llenas por completo de polvo, causando su estado muchas y sensibles molestias al vecindario.

La calle del General Luque, por la que se ve forzada a transitar la guarnición, ¿no podría regarse desde el cuartel al pueblo?

Sería una mejora que merecería el aplauso del vecindario, y que esperamos será dispuesta por aquella Alcaldía.

Del Gobierno civil. Primeras disposiciones del señor Gobernador.

D. Ramón Montis, a quien, como de costumbre, hemos visitado esta mañana, nos ha dicho que como primera disposición al encargarse de este Gobierno civil, había ordenado la publicación de una circular con las disposiciones vigentes sobre Higiene Alimenticia y en especial lo que en general determina el Real D. de 22 Diciembre de 1908.

Después de esto, —nos ha dicho el señor Montis,—no tengo, por hoy otra cosa que comunicarle.

Por noticias particulares, sabemos que dicho señor está decidido a tratar con entereza los asuntos relativos a subsistencias, haciendo que el precio que se exija para los comestibles sean lo eminentemente racionales y equitativos y que castigará a los vendedores que demuestren inmoderado afán de lucro.

Se ha indicado, también, la posibilidad de que el nuevo Gobernador se haya puesto al habla con el Ministro de Fomento, para determinar la política a seguir, en lo que a salidas de comestibles se refiere, tomando por base la situación del mercado y las necesidades del público de Palma.

El «B. O.» de la provincia correspondiente al día de ayer, inserta una circular del Ministerio de la Guerra en la que se manifiesta que los Capitanes generales comunican que las autoridades locales no secundan las órdenes dadas para la movilización de individuos llamados a filas, y encarece, en consecuencia al Gobernador, la necesidad de prevenir a los alcaldes la obligación en que se hallan de cumplir con todo celo las órdenes dadas por las autoridades militares concediéndoles incluso, la facultad de acordar la suspensión de todo alcalde culpable de negligencia en el cumplimiento de tan indispensable servicio.

Habiendo manifestado a este Gobierno civil el Excmo. señor Gobernador militar de Mallorca que los alcaldes de Santañy y Lluçmayor se han negado a refundir los pasaportes de los individuos recientemente incorporados a sus respectivos Cuerpos, ocasionándoles perjuicios, toda vez que han tenido que satisfacer los interesados el pasaje, cuando tienen derecho a que se le facilite por cuenta del Estado, y con el fin de que en lo sucesivo no se repitan estos hechos denunciados, llama el Gobernador la atención a los alcaldes de esta provincia y en particular de los de Santañy y Lluçmayor, esperando que no darán lugar a nuevas reclamaciones de esta naturaleza, pues de lo contrario se les impondrá el correctivo que marca la Ley.

Patriótica iniciativa del «Veloz Sport Balear». Para el próximo septiembre, y para solemnizar sus Bodas de Plata; tenía organizadas el «Veloz Sport Balear» varias e importantísimas carreras en el Velódromo de su propiedad, y otros actos públicos.

La Junta directiva de dicha sociedad se reunió especialmente para tratar de si dadas las tristes circunstancias que atraviesa España, era prudente y patriótico realizar el programa que hace unos meses se confeccionó, o si por el contrario, debía sufrir sanción lo que en un principio se acordó.

Los reunidos teniendo en cuenta aquellas circunstancias y los antecedentes de la larga historia del «Veloz Sport Balear» acordó suprimir aquellas carreras que con el carácter de extraordinarios festivales debían celebrarse en el Velódromo, y efectuar, con los premios anunciados, aquellas que cual los campeonatos de España, tienen carácter oficial y en cierta manera obligatorio, pero dando a tales solemnidades deportivas un carácter benéfico.

Se acordó dirigirse al cronista sportivo de El Sol señor Reinés Ferrer, para que desde las columnas de tan importante periódico y a propuesta del «Veloz Sport Balear», se dirija a todas las organizaciones, centros y entidades deportivas de España, para que en un mismo y prefijado día del próximo mes de septiembre organicen fiestas deportivas benéficas y que el producto que de todos ellos se obtenga sea destinado a la adquisición de un avión de bombardeo, que el sport español regalará a España, para que pueda ser utilizado en los campos de Marruecos en la obra que el ejército debe llevar a cabo.

Para dicho objeto el «Veloz Sport» destinará el beneficio íntegro que obtenga en las carreras Campeonato de España.

Si desgraciadamente, cosa que no es de esperar, entre toda España, no se reuniera la cantidad suficiente para aquella adquisición, el «Veloz Sport Balear» dedicará íntegramente aquellos beneficios a socorrer los heridos o familias de los soldados muertos que acaso haya en la campaña de Marruecos.

El Presidente del Veloz, nuestro particular y distinguido amigo D. Joaquín Pascual, con quien tuvimos el gusto de departir respecto a esta laudable idea, nos dijo que tenía la seguridad de que el sport español lograría reunir la cantidad necesaria para la compra del aeroplano. No se concibe que entre las cuarenta y nueve provincias españolas, no sea posible organizar otras tantas fiestas de foot-ball, ciclismo, aviación, tennis, pelota, hípica, náutica, donde se recauden por lo menos mil pesetas en cada una; y como esto inquestionablemente es factible, y las cantidades que se recauden indudablemente serán mayores, no duda de que el éxito coronará la iniciativa.

El «Veloz», empezó su vida organizando una recaudación en favor de los soldados de Cuba, y la continuó luego, enjugando lágrimas a las víctimas de la guerra de Melilla y de otras desgracias nacionales y aún extranjeras.

El riego. Es ya una verdadera vergüenza lo que ocurre con el riego en esta ciudad. Se efectúa de una manera tan defectuosa que no es posible ni un momento que continúe este estado de abandono.

Todas las calles y plazas de terriso de Palma, así como las calles del ensanche están cubiertas de una capa de polvo y alguna que otra vez en contados días reciben el agua bienhechora. Con asiduidad sólo se riegan las vías laterales del Borne, Unión, Rambla, Conquistador y Marina.

En cambio las demás calles, entre ellas la plaza del Hospital, cuyo piso fué recientemente arreglado, la avenida de Marqués de la Cenja, Plaza de San Francisco, P. Eusebio Estada y vías del Ensanche ofrecen un espectáculo bochornoso.

¿Porqué no se riega como se hizo en los días de ferias y fiestas? Es necesario e indispensable que se atienda a esta justa queja del vecindario, pues para suplir esta deficiencia se ad-

quirió un camión para el riego y se cuenta además con los antiguos carros. De no ser atendidos, insistiremos, con mayor tesón.

Por las víctimas de la guerra de Melilla. Los cristianos y patrióticos sentimientos de una distinguida persona de Palma, le han sugerido la hermosa idea de celebrar, mañana jueves, en la iglesia de las Teresas de esta ciudad, un turno de Misas desde las 5 y media hasta las 12 inclusive, en sufragio de las almas de los valientes españoles fallecidos en los recientes combates de Melilla.

Al par que aplaudimos tan noble rasgo lo publicamos con gusto para conocimiento de todos los buenos patriotas, que sin duda querrán contribuir con su asistencia al mayor realce de dicho homenaje de piedad.

El Ilmo. y Rdo. señor Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia por cada Misa, Comunión o parte de Rosario que se ofrezca para el fin expresado.

Sobre Colonias Escolares. Cuando en 1905 nuestros amigos señores Font y Monteros y Fuset propusieron al Ayuntamiento la creación de dos colonias escolares no perseguían otro objeto que sólo concurrieran a ellas los niños débiles de nuestras escuelas, a fin de que decididamente obraran sobre ellos los medios terapéuticos naturales (aire, luz, sol, alimento,) que a su vez obran con eficacia curativa sobre la tuberculosis.

Los niños clasificados habitualmente como pretuberculosos o candidatos, pero que no son portadores de la infección bacilar ni su debilidad orgánica tiene nada que ver todavía con la enfermedad ya en evolución, que sólo son asténicos y que pesan menos que los compañeros de su edad, son los que exclusivamente debían recibir el beneficio como único modo de contribuir de una manera verdad a la profilaxis y a que fuera eficaz la lucha social contra la tuberculosis en esas primeras edades de la vida.

Hay más para estos niños débiles, sin excepción, la Escuela al aire libre constituye el desideratum apetecido por los higienistas. ¿Porqué no se fundan en Palma?

El hidroavión «Mallorca». Debido a una confusión digimos ayer equivocadamente que el hidro-avión «Mallorca», había sido contratado para realizar algunos vuelos en Porto Colom (Felanitx) cuando para donde ha sido contratado es para Porto Cristo (Manacor).

El «Mallorca» pilotado por el experto aviador Manolo Colomer saldrá de este puerto el próximo domingo de 8 a 8 y media.

El «Mallorca» tomará parte en los festejos que en dicho puerto se han de celebrar y el lunes por la tarde regresará a esta ciudad.

Entre el vecindario de Manacor reina verdadero interés para presenciar el espectáculo.

Sucesos y desgracias. Ayer tarde cayó al agua en las inmediaciones de la Cuarentena del Terreno un muchacho que se hallaba pescando.

Dos personas que se dieron cuenta del hecho se apresuraron a salvarle arrojándose al mar, de donde consiguieron extraerlo con vida.

Después de prestarle los auxilios que tuvieron a mano fué acompañado a su casa que la tiene en el Terreno.

Esta mañana un individuo de la guardia urbana, ha sorprendido a dos jóvenes en el momento que sustraían unos tomates de un puesto de la Plaza de Abastos.

Como que no era la primera vez que realizaban esta clase de raterías, se les ha conducido a Capuchinos y puesto a disposición del Juzgado.

En la Soledad, riñeron ayer tarde dos obreros, sacando uno de ellos de la contienda una herida en la cara producida por el otro con una llave.

En la cuesta de Santa Cruz ha resbalado esta mañana una señora dislocándose una mano.

Ha sido curada en la Casa de Socorro.

Toma de posesión. El nuevo Gobernador, D. Raimundo Montis Allendesalazar ha publicado una circular en el «Boletín Oficial» correspondiente al día de ayer en la que manifiesta haberse posesionado del cargo de Gobernador Civil de esta provincia, cesando en el mismo, D. Pedro Llobera que lo desempeñaba interinamente.

Un incendio en «Bendinat». En un pinar de aquel término se declaró ayer tarde un incendio.

La noticia fué comunicada seguidamente por el propietario del predio «Valldurjent», al ramo militar toda vez que se halla cerca de aquel sitio el polvorín del fuerte de Illetas.

Seguidamente se pasaron las órdenes oportunas, saliendo para el lugar del suceso las fuerzas de caballería.

El incendio afortunadamente pudo ser pronto sofocado sin que se registrara la menor desgracia personal.

Las pérdidas materiales ocasionadas por el incendio son de escasa consideración.

Notas del Carnet PERSONALES. Entre los oficiales que se encuentran en la zona marroquí figura el capitán de Infantería don Cándido de Irazzábal, hijo del que fué Gobernador Civil de esta Provincia don Laureano, casado a la vez con doña María Hevia Maura.

El señor Irazzábal días antes de ocurrir los trágicos sucesos en el campo marroquí marchó con un hijo suyo a la plaza de Melilla, sin que hasta el momento presente se hayan tenido noticias respecto a su paradero.

Nos alegraremos si reciban prontas y satisfactorias noticias.

DE VIAJE. Ayer tarde salieron para Valencia don Ho-

nora o Ferrer, don Juan Gassp, don Miguel Ripoll, doña Micaela Ribord y don Manuel Dezeñar.

Han regresado de la península, el procurador don Jaime Vinals, el fabricante de calzado señor Estrany y don Domingo Sallord.

Ayer salieron para Valencia a bordo del vapor «Rey Jaime II» el alférez de Infantería D. Miguel Zayas de Bobadilla D. Manuel Dezeñar y D. Ricardo de Vila.

Esta mañana han llegado de Alicante, el oficial de Aduanas D. Anonio Planas y el propietario D. Lorenzo Bosch.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA. SANTOS.—San Tiburcio y Santa Filomena mártir.

CUARENTA HORAS.—Empiezan en Santa Clara, dedicadas a su titular. Exposición a las siete por la tarde, a las siete y media de la Corona de la Virgen, se hará un ejercicio consagrado a Santa Clara, sermón por el Reverendo P. Gabriel Tous, T. O. R. y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En la Catedral Báltica, se dará principio a la Novena de San Bernardo. A las ocho de la mañana durante una Misa, en la capilla de Corpus Christi donde hay expuesta una imagen del San o Abad de Claraval. Se continuará en la misma forma los demás días.

VISITA.—A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

MARITIMAS. El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Alicante el vapor «Balear», con el correo, pasaje y carga general.

Procedente de Cabrera a las cinco de esta tarde, el «Ciudad de Palma».

Procedente de Masarrón el laud «María», con efectos.

SALIDAS.—Para Barcelona debe salir esta noche, a las nueve, el vapor «Rey Jaime I», con la correspondencia, pasaje y carga general.

Para Cabrera ha salido a las siete de esta mañana el vapor «Ciudad de Palma».

Procedente de Alicante llegó la balandra «Miguel Pequeño», con un cargamento de vinos.

Procedente de Valencia, el laud «Lopez» con una partida de trigo y harina.

NOTICIAS VARIAS.—Procede a la descarga de la partida de carga general que trajo de Barcelona el pailebot «Rayo» de la casa armadora Cayetano Segura y C.ª

Esta despachado para Marsella el pailebot «José Alberto».

Para Barcelona está despachado el laud «Pepito».

## VASOS

Nuevo remesa de 20.000 piezas.

MEDIO CRISTAL BELGA

Precios muy baratos

Calidades muy reforzadas

Modelos muy prácticos

Casa BUADES

Colón, 33

Plaza Antonio Maura, 2

Descuentos a los revendedores

## Buque para Málaga

Próximo a salir para Málaga la goleta CARMELITA

admite carga a flete

INFORMES

Los Armadores, SEGURA, BONNIN y Compañía. Bolsería, 19.

## Piso en Palma

Una persona sola desearía alquilar un primer o segundo piso en sitio céntrico para establecer un taller de modas. Deseo tratar con el propietario

Escribir condiciones en el Grand Hotel Alhambra. Número 17.



Lavabos

CASA BUADES

Despacho: Manjás 12 y 14

## MIGUEL FERRANDO MÉDICO

Participa a sus clientes que durante este mes de Agosto solo tendrá abierto el despacho los viernes y los sábados

### Notas de la Colonia Escolar de Puerto Soller

Hace algunos días que nos hallamos en Santa Catalina del Puerto de Soller, lugar galantemente cedido por el Ayuntamiento de dicha ciudad, para la obra benéfica de las colonias de vacaciones. Vaya en primer término nuestra gratitud a la Excmo. Diputación, por ser quien las organiza y el reconocimiento sincero al digno Concejo municipal por la acogida que nos dispensa.

Hay nos proponemos, aun que de un modo muy sintético, dar a la publicidad algunas notas, sobre lo que pensamos hacer, durante estos días que permaneceremos en este valle delicioso.

Ello contribuirá a que los padres de los alumnos que se nos han confiado para que el calor familiar, les eduquemos de un modo integral, estén tranquilos por saber cómo pasan el tiempo, los que ya hace una semana están ya lejos del hogar paterno pero que apesar de ello, están bajo la custodia de profesores, que se desvelarán para atender a todas las necesidades de los pequeños.

No queremos significar con esto, tranquilidad por parte de las familias; pues para convencerse de la satisfacción en que quedan éstas, basta haber visto la despedida de una Colonia Escolar.

La primera semana que se pasa en la Colonia, poco cosa se puede hacer; son días en que hay que atender a establecer equilibrios espirituales, no pudiendo, por tanto, aprovechar todas las energías, los colonos hacen un cambio de vida; se desarrollan en un ambiente muy distinto, la alimentación cambia de un modo radical y todo ello produce, naturalmente, efectos diferentes.

Después que el niño está ya en condiciones, se puede empezar a hacer algo siendo, casi siempre lo primero, trabajos educativos, procurando despertar energías que, muchas veces, han estado sin cultivar.

He aquí el «Horario» que nosotros hemos establecido, el cual iremos desarrollando; sin que ello signifique, que nos ajustemos a él de un modo estricto; puesto que a veces hay algunas lecciones que deben darse de un modo ocasional.

A las 6, levantarse y al baño.

A las 7, juegos de campo en el Arenal.

A las 8, lavarse (Prácticas de Higiene).

A las 8:30, almuerzo.

A las 9, juegos de entretenimiento y descanso en la Miranda.

A las 9:45, lectura por los niños y explicada por el Maestro.

A las 10:30, cantos rítmicos y regionales.

A las 11, Gimnasia muscular a la sombra de los pinos.

A las 12, lectura libre (cuentos e historietas).

A las 12, baños de sol en la playa.

A las 1, comida, (de sobremesa discusión de algún tema).

A las 2, descanso en la cama.

A las 3, escritura del Diario de la Colonia.

A las 3:30, limpieza y arreglo del dormitorio.

A las 4, excursiones de rústica y de instructivas.

A las 7:30, gimnasia respiratoria y canto al aire libre.

A las 8, descanso (sencillas conversas sobre Astronomía e Historia de Mallorca).

A las 8:30, cena.

A las 9:15, descanso y consideraciones sobre lo que se ha hecho durante el día.

A las 10, acostarse.

Hemos procurado en la formación del precedente «Horario» dejar atendidos todos los aspectos de la vida del niño.

Hay algunos que sostienen que los colonos hasta que se les proporcione vigor corporal, haciendo caso omiso de la parte que podríamos llamar de cultura o desarrollo de la inteligencia.

Nosotros, y con nosotros personas de reconocida competencia pedagógica, y conocedoras en grado sumo de las facultades del niño, entendemos que la base principal sobre las que hemos de fundar las Colonias, es la rústica de los alumnos, pero; además del aire, que necesita el niño para desarrollar sus pulmones, tiene necesidad de algo que fortifique su cerebro; necesita que el desarrollo de todos sus gérmenes vaya paralelo, sin que descuidemos ninguno de ellos.

A lo que llevamos expuesto, procuraremos dedicar todos nuestros esfuerzos;

nuestra buena voluntad la pondremos al servicio de esta obra santa y altruista que se nos ha confiado; a fin de que, cuando terminemos nuestra labor, hayamos con vertido estos niños, raquíticos y enfermos, en seres alegres, sanos, llenos de vida y optimismo, que lleven en su corazón el recuerdo imperecedero de los días felices que habrán pasado junto a nosotros, gustando las delicias que ofrece la Naturaleza, gracias a los esfuerzos y entusiasmos que siente nuestra Corporación Provincial hacia todo lo que signifique cultura y bienestar para los necesitados.

Antonio Salom Pizá.

Puerto Soller, 8 VIII 1921.

## Mas telegramas ECOS VARIOS

### Incendio en Bilbao

Madrid 10 (5:15 m).

Bilbao.—A la una de la madrugada se han incendiado los almacenes de efectos navales y grass, que en la calle de Buenos Aires tiene establecidos la casa Urisar Aldecoa.

Las llamas envuelven el edificio.

Los bomberos están haciendo esfuerzos para evitar que el incendio se propague a las casas inmediatas.

En el barrio reina general consternación.

### Veraneo de la familia real

Santander.—La reina doña Victoria ha manifestado que si las circunstancias lo permiten don Alfonso vendrá a pasar unos días en esta al lado de su familia.

La Reina permanecerá aquí hasta primeros de septiembre por sentarse muy muy bien el clima a los infantes.

### El Vizconde de Eza

A última hora de la tarde estuvo en la Presidencia el Ministro de la Guerra conferenciando extensamente con el Presidente.

A la salida se negó a hacer manifestaciones ni decir el objeto de su viaje.

### La campaña de Marruecos

Nuevas banderas del Tercio de Extranjeros

(Urgente)

Madrid 9 (12:50 m.)

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», publica las bases para la organización de nuevas banderas del Tercio de Extranjeros.

### Tren Hospital

Anoche marchó a Málaga el primer tren hospital que se ha organizado para recoger enfermos y heridos de la campaña de Marruecos.

### El general Picasso a Melilla

Hoy saldrá para Melilla el general Picasso, encargado por el Gobierno para instruir el expediente que se forma para depurar responsabilidades de lo que ha acaecido en la zona de Melilla.

### Más bajas

De Monte Arruit han comunicado que en uno de los últimos combates fué herido de un balazo en un muslo el teniente señor Fernández Ramiro, de la columna de Salcedo.

En la segunda caseta, en los últimos encuentros hemos tenido dos muertos, dos heridos graves y diez leves, todos de tropa.

### El aeroplano del señor Manzanera que con averías

Durante uno de los vuelos efectuados se ha averiado el motor del aeroplano del capitán señor Manzanera.

Afortunadamente, pudo llegar, planeando, hasta Melilla.

### Gaonferencias del Alto Comisario

El general Berenguer ha conferenciado con el caid amigo Aq del-Aper.

### Los moros tirotean

Los moros han tiroteado nuestras avanzadillas, hiriendo a un soldado.

### En el peñón de Alhucemas

Reina tranquilidad en nuestra posición del peñón de Alhucemas.

Los moros concurren al mercado.

### Para que Navarro regrese a Melilla

Madrid 9 (2 t.)

Parece que se hacen gestiones de orden político para que la columna del general Navarro pueda replegarse hacia Melilla sin tropiezos.

### Créditos para Marruecos

Hoy se reunirá el Consejo de Estado asistiendo seis exministros liberales, con objeto de estudiar la petición de créditos urgentes que ha hecho el gobierno, entre ellos uno de 700 000 pesetas para que la escuadra pueda cooperar en la acción de Marruecos y otro de 135 millones, del cual se han reducido algunos haberes.

Han sido rechazadas algunas partidas que a juicio de la intervención civil no estaban debidamente consignadas.

También se resolverá la petición de crédito para comprar material de guerra prescindiendo de la ley de contabilidad.

### Ataques a Navarro

Los rebeldes atacan furiosamente Monte Arruit donde las fuerzas del general Navarro siguen defendiéndose heroicamente a pesar de estar muy mermada la columna.

### 50.000 hombres en Melilla

Madrid 9 (12:45 n.)

(Urgente)

### Recibido con retraso

Espérase que en el plazo de diez días estén en Melilla 50.000 hombres.

Otros 3.000 han reforzado las guarniciones de Tetuán y Larache.

### Movimientos sediciosos — Cábilas bombardeadas.

Madrid 10 (1:45 m.)

Chafarinas.—Se han notado movimientos sediciosos en las cábilas próximas a Combreague.

El cañonero Bonifaz bombardeó eficazmente la costa destruyendo el poblado de la playa de Bufadir.

Los moros presentáronse a pedir perdón.

Laogo se formó una pequeña harea que también fué bombardeada.

La posición de Cabo Agua ha sido reforzada convenientemente y protegida por el Bonifaz.

### Ataque a los franceses

Viajeros llegados de Orán dicen que en la zona francesa ha repercutido el movimiento rebelde y que los moros han atacado algunas posiciones de Argelia.

Han desembarcado tropas de refuerzo.

### Funerales

En Benisicar se han celebrado funerales para el alma del coronel Morales, asistiendo representaciones del ejército.

### Llegada de material

Ha fondeado en Melilla el Alfonso XIII conduciendo cinco baterías ligeras y 700 caballos.

Por las principales calles de Málaga han desfilaro las baterías pesadas que han llegado de Segovia de paso para Melilla, llamando la atención el tamaño de los cañones.

### Los moros en Nador

En Nador siguen las luchas entre los moros con motivo del reparto del botín, haciéndose bastantes bajas.

Se asegura que en Nador se encuentra el jefe de la harka.

### Un príncipe ruso voluntario

Ha ingresado en el tercio extranjero el príncipe ruso Berka, que fué coronel de caballería del ejército moscovita y abandonó Rusia al estallar la guerra.

### Los telegramas oficiales

Ministro Gobernación a Gobernador.

Depositado el 8 a las 13. Circular número 91.

Noticias oficiales de Marruecos facilitadas por el Ministerio de la Guerra.

Relación de bajas según telegrama de Alto Comisario. Han fallecido en Monte Arruit los siguientes Jefes y Oficiales: Teniente Coronel de Caballería don Hernando Primo de Rivera, Comandante de Estado Mayor don Eloy González Simeón, Capitán de Ingenieros don José Maroto González, Teniente de Infantería D. Juan Cordero Arronte y el de Artillería don Antonio Rocas.

Según noticias facilitadas por los cuerpos han resultado en los últimos combates las siguientes bajas. De tropa, soldado del Regimiento de San Fernando Juan López García, grave; otro del de Melilla

José Serrano Cabanillas; menos grave; del décimo montado de Artillería: Braulio López Ortega, leve y el Cabo de Caballería de Alcántara Celestino Fragozo Claro, menos grave.

Ministro Gobernación a Gobernador.

Depositado el 9 a la 1. Circular número 93.

Nota oficiosa facilitada a la prensa por el Ministerio de la Guerra de la Conferencia celebrada por el señor Ministro con el Alto Comisario en la noche del día 8 del actual.

Esta mañana marchó una columna en paseo militar a la península de Tres Forcas, regresando sin novedad y otra marchó hacia Sidi-Hamed y Atalayon con la misión de abastecer y municionar posiciones este sector y estudiar acceso baterías para reforzar este frente, sosteniendo tiroteo a distancia en que sufrimos las siguientes bajas: Cabo Regimiento Pavia Miguel Morales Tenorio e indígena regulars Ceuta muertos, herido soldado primera Husares Pavia Benigno Nuñez López, grave; soldado tercera batería del tercero de Montaña, José Gomez Ponte menos grave; soldado sexta batería del Regimiento de Ceuta Mariano Manzaneda Caba muy grave, soldado Tercio extranjero Manuel Coset Casanovas menos grave y Francisco Cresostouro Garcia contuso, dos indígenas regulares Ceuta graves, dos leves, en resumen, dos muertos y diez heridos.

Posición Zoco el Had ligeramente hostilizado convoy a Tisa, resultando herido grave mano derecha sargento Granada Enrique Sevilla. Se ha establecido nueva posición guarnecida por una compañía de Infantería y una batería que bate poblado y barrancos de Frajana y valles del Gurugú.

Vapor Bellver ha embarcado para esta ciudad destacamento internado zona francesa concentrado en Orán. Se ha seguido aprovisionamiento Monte-Arruit observando menor animación en la posición y más enemigos —Es copia.

### BOLSA DE MADRID

Oficial del día 9

Nuevo Interior . . . . . 67:80

Exterior . . . . . 83:00

4 por 100 Amortizable . . . . . 60:00

Amortizable nuevo . . . . . 00:00

Amortizable viejo . . . . . 93:50

Banco de España . . . . . 502:00

Compañía Tabacalera . . . . . 260:00

Francos . . . . . 60:80

Libras . . . . . 28:29

Marcos . . . . . 9:65

Liras . . . . . 34:00

Dolares . . . . . 7:65

FABRA

### DE BARCELONA

#### Reconocimiento de un cadáver

Barcelona 10 (3:50 m.)

El cadáver del individuo muerto a consecuencia de la explosión de la tienda de la calle de Metres resultó ser del pueblo de Gracia de 20 años de edad y natural de Agullón (Zaragoza), siendo reconocido por su padre.

Respecto a dicho sujeto no obran referencias en la jefatura de policía.

#### Detenciones. — El atentado contra el Alcalde.

La policía ha detenido a un sujeto llamado Salvador Salchen convicto y confeso de haber tomado parte en el atentado contra el Alcalde de Barcelona.

También se ha detenido otro sujeto cañado del anterior, pero parece que se le pondrá nuevamente en libertad, por no resultar prueba alguna de su participación en el hecho.

El detenido Salchen ha declarado exponiendo con todo detalle el hecho que cometió ayudado de dos sujetos a los cuales dijo no conocer.

Añadió que para el domingo siguiente tenían preparado otro atentado contra el Gobernador Civil, cuando se dirigía como de costumbre a la iglesia de Santa Ana. Para ello otro sujeto llamado José María Bois, ya detenido, había facilitado 500 pesetas a Salchen para comprar ropa adecuada. Abridgábase además el propósito de adquirir o alquilar una moto al objeto de servirse de ella para su huida.

#### Más detenciones por repartir hojas clandestinas.

La policía ha detenido a Anibal Alvarez y José María Fois, como autores de unas hojas clandestinas que se repartieron profusamente incitando a la sedición.

Ambos detenidos han sido puestos a disposición de la autoridad militar.

#### Por asesinato

El Juzgado especial ha dictado auto de procesamiento y prisión sin fianza contra Bautista Palanca, Jaime Vidal y Angel Latorre, que en unión de José Alegria asesinaron en la montaña de Montjuich a Salvador Coll (a) Mallorca, el 21 de junio último, por creerle traidor al complot terrorista que preparaban.

El Alegria, como recordarán resultó después de este crimen muerto por la guardia civil en un atraco frustrado en Hospitalet.

También se ha dictado auto de procesamiento contra Andrés Masnen (a) Largo, José Saleta (a) Mauro y contra otros como autores del asesinato de varios obreros de «La Publicidad» y otros crímenes societarios.

#### Ampliando su dictamen

Los peritos químicos ampliando su dictamen pedido por el Juzgado del Oeste sobre el explosivo que fué hallado en el automóvil el día de la fiesta de los Somatenes de Cataluña, resulta que de haber estado bien construido habría ocasionado infinidad de desgracias personales y gran es daños en los edificios y si no ocurrió así, fué a causa de causas ajenas a la voluntad del atentado.

#### Ofrecimiento del Real Aero Club de Cataluña

Una Comisión del Real Aero Club de Cataluña ha visitado al señor Gobernador para participarle el acuerdo de la sociedad de ofrecer al Ministro de la Guerra el concurso personal de los aviadores civiles y de regalar un aparato de aviación, como hijo el Director General de Aviación Militar.

#### Incorporación

En atención a las actuales circunstancias se ha dispuesto se incorporen inmediatamente a sus destinos, los oficiales recién salidos de las Academias.

#### La suscripción para los heridos de Africa

La suscripción destinada a los soldados heridos en Africa asciende a 26.000 pesetas.

#### La solución, según «La Veu de Catalunya»

«La Veu de Catalunya» dice que la solución probable de la crisis es que siga el señor Allendesalazar en el poder, pasando a Guerra el señor Lacierva, introduciéndose algunas otras pequeñas modificaciones en el gabinete y añade, como dijo el General Luque, que el «desastre actual era consecuencia directa e inmediata del paso del señor Cierva por el Ministerio de la Guerra.—Oliver.

### Asuntos de Baleares

#### Permuta

Barcelona 10 (5 m.)

Se concede la permuta a doña Isabel Riera y doña Juana Obrador, maestras respectivamente de Pina (Algaida) y Santa Eugenia.—Oliver.

### Como de costumbre

A las cinco y media de la tarde no hemos recibido la conferencia que tenemos abonada, ni ninguno de los telegramas urgentes que hoy ha depositado en Madrid nuestro corresponsal.

Insistimos en protestar de las deficiencias del telégrafo que actualmente no nos sirve para nada.

### Sorteo para el 22 de Diciembre de 1921

#### GRANDES PREMIOS

15 millones de pesetas

10 id. id.

5 id. id.

2 id. id.

1 id. id.

En la Administración de Loterías núm. 1 de la Plaza de Cort, hay en venta los siguientes números:

364, 29.055, 46.510 y 48.528

33.060, 34.575, 42.257, 43.004

A 2.000 ptas. el billete y a 100 el vigésimo

### NEVERA

Grande, vertical, de pinotea, se vende, San Felio 29-2.º-1.ª

FOLLETIN n.º 150

## El Mercader de Brillantes

por Xavier de Montepin

(CONTINUACIÓN)

La religiosa firmó sin leer el documento.

—Les dejo trabajar, caballeros—prosiguió luego,—y voy a dónde me esperan.

Estrechó la mano de su tío, saludó a Desvignes y salió.

—Ese recibo es completamente inútil—dijo Verriere a su socio.—Como mi sobrina no está acreditada en mis libros, la cantidad que acaba usted de entregarle pasará a mi cuenta, como han sido las demás sumas entregadas anteriormente.

—Nada de eso; lo guardo—dijo vivamente Arnoldo.

—¿Para qué?

—Porque gracias a estas tres líneas y a esta firma, este recibo representa la cantidad de veinte mil francos que nos debe sor María... El documento está redactado en forma que sea indiscutible. Pero dejemos eso... Hemos de hablar de cosas más serias...

—¿De qué cosas, querido amigo?

—Mañana me bató.

Verriere se levantó bruscamente de su

asiento.

—¿Que se bate usted?—preguntó.—Sin duda, bromea.

—Nunca he hablado más seriamente.

—¿Y quién es su adversario?

—El teniente Emilio Vandame.

—¿Hubiera debido suponerlo...? ¿De modo que ese desgraciado le espero anoche a que saliera de mi casa para provocarle?

—Sí.

—Por cuestión de Angela, ¿verdad?

—Naturalmente.

—Estuvo toda la noche intolerable e inconveniente, hasta el punto que me indigné... Por fin, ya le dije bien claro cual era mi voluntad y dado que se atreva a estas horas a volver a ponerse en mi presencia.

—Difícilmente volverá usted a verle—repuso Arnoldo,—pues si le mato...

—Un hombre tan formal como usted no debía haber aceptado la provocación de ese caballero, que le insulta sin motivo. Debía usted haberle mandado a paseo...

—Hay circunstancias en que un hombre formal, cuando es a la vez un hombre de honor, tiene trazado su deber... No discute... se bate...

—Exponiéndose a recibir una estocada en el vientre o una bala en la cabeza.

—Eso son los azares del duelo...

—No me importaría que matase usted a mi sobrino...—dijo el banquero.—Merecido se lo tiene... y sería un heredero menor... pero si usted es la víctima...

—¿Qué?

—¿Qué será de nuestro gran proyecto...

—Pues que naufraga, inevitablemente...

—¿Y yo?

—No puede quejarse... He restablecido el crédito de su casa y reorganizado sus negocios...

—Pero ¿y los millones?

—¿Los millones?—repuso Arnoldo, bajando la voz.—Tendrá usted que esperar para recibir la parte que le corresponde, a que se tenga la seguridad de la muerte de Esteban Beraud...

—¡Ah!—exclamó Verriere con un acceso de ira;—¡esperar! ¡esperar largos años... esperar, tal vez, para siempre!... ¡Ah! ¡maldito duelo!... ¡Maldito Vandame!... ¡Maldito el amor que siente usted por Angela!...

—No maldiga usted un amor que me ha conducido a su casa

# ¿LO INTERESA?

Calcetines (saldo) a 0'85 ptas.-Medias a 1 id.-Máquinas afeitar a 2 id.-Batidores para huevos a 0'90 id.-Cubiertos aluminio a 6'25 ptas. docena  
 Calcetines muy finos a 2'50 id.-Boquillas ambarina a 1'25 id.-Cuchillos cocina (regalo) a 1 id.-Cortaplumas a 0'75 id.-Gemelos para puños a 0'80 id.  
**Cubiertos de alpaca garantizados a 33 pesetas docena.**-Sujeta corbatas a 0'45 id.-Medias de seda a 4'50 id.-Sujeta cuellos a 0'45 id.-Cepillos para dientes a 0'35 id.-Polvos dentrificos a 0'35 pesetas caja.

Gran surtido en peinetas, peines, jaboneras celuloide, cortaplumas, tijeras, etc., etc.

## Julia, 1 (Pas d' en Quint) Articulos Alemanes TIENDA DE FLORES PRECIOS BARATISIMOS

### Compañía Pinillos Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, saldrá de Barcelona el día 20 de Agosto el vapor.

#### Conde Wifredo

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

#### Línea del Brasil-Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona sobre el 20 de Agosto el vapor

### BALMES

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

### FABRICA

DE

Artículos de Goma, Amianto y Ebonita

Reparación de Neumáticos y Camaras

Fundadora de la Industria de la goma en Baleares

### Casa Codina

Calle Unión 8, Palma

### Lloyd Sabaudó Societat Anònima

Capital emesso e versato 60,000,000

Para SANTOS y BUENOS AIRES saldrá de Barcelona el día 3 de Septiembre, para igual destino, el muy rápido y grandioso vapor

### Tomaso di Savoia

de 14 000 toneladas, y el día 12 Septiembre, para igual destino, el muy rápido y grandioso vapor

### Rè d' Italia

Admitiendo carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Para mas informes dirigirse: En BARCELONA, a sus Agentes Generales en España, señores I. Villavecchia y Compañía. En PALMA a D. DAMIAN BENNASAR, Mar, 49-1.º

Fabricación de toda clase de artículos

DR

### Goma y Amianto

Instalación moderna.—La más importante para provisiones marinas y arsenales.—TUBOS—PLANCHAS—VALVULAS—EMPAQUETADURAS.—MANGUERAS.—Especialidades para Buques, Minas, Ferrocarriles, Fábricas de papel, Azucareras, etc.—Sección especial para recubrimiento de cilindros.—Tacones patentados antideslizantes marca FORD.

PRIMERA Y UNICA FABRICA EN BALEARES

### MEDINA Y Compañía S. L.

Fábrica y despacho: Ronda Poniente (Sta. Catalina)

Teléfono 10, Palma

Casa Sucursal en Barcelona: Roger de Flor, 164  
 Teléfono 384 S. P.

### La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

55 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios. Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias, Plaza Constitución 44-2.º



### Para enfermedades urinarias Sandalo Pizá

MIL PESETAS

el que present... CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Juicios aprobados y recomendados por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo certificado, Palma, Farmacia Rover.



—Yo te quiero y te quieres.  
 Para ti es mi corazón  
 con tal que uses el jabón  
 P&CÁ CURA ¡Ya lo sé!

Acacia, Mimosa, Ginesta, Rosa de Jericó, Adirabile, Matina-Chipré. Ro cío Flor, Rosa Vértigo Clavel Muguet, Vió etc., jazmin.

Jabón 3—Polvos 4—Locion 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.— Esencia para el pañuelo 8 pesetas frasco en estuche, CORTÉS HERMANOS, Sarría (Barcelona).

Ultimas creaciones—Productos serie Ideal

Jabón 1'50.—Crema, 2'50.—Polvos 2'50—Gua cutánea, 5'50—Aguá de Colonia, 3'50, 6, 10 y 16 pesetas según frasco.—Lociones para el pelo 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.

El dolor de riñones!  
 Gota Reumatismo Cálculos Arenilla



El dolor de riñones, proviene casi siempre del envenenamiento de la sangre por el ácido urico. Para suprimirlo, basta el uso del agua mineralizada con los  
**LITHINÉS**  
 du  
**D' GUSTIN**  
 que a la vez que eliminan por completo dicho veneno, previenen la mayoría de las enfermedades  
 Hígado, Estómago, y la Vejiga.  
 De venta en todas partes.  
 Desconfiar de las imitaciones peligrosas e ineficaces.

#### Motosidecard

De un acierto Ha ley Davidson, en perfecto estado y bien equipada. Se vende por 4 000 pesetas.

VICTORIA, 16, entresuelo

#### Nodriza

Se desea para criar en casa de los padres. Informarán calle Santo Domingo número 44. 2.º derrick.

#### Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristía San Jaime, número 1 (Callejón)

#### Fonda de Valldemosa

Por retirarse del negocio se vende con todos sus enseres y muebles, incluso camas, etc. Informes, en la misma, Plaza Mayor, número 28, Margarrta Ferrá.

#### TRABAJADORES

Se necesitan en la Fábrica de Gomas, de la Casa Codina, Calle Unión, 8—PALMA.

#### Máquina de escribir

Se vende en muy buen estado, acreditada marca inglesa. Razón, Centro de Anuncio

### Servicios de la Comp. Transatlántica

LÍNEAS A ANTILLAS, MÉJICO NEW YORK Y COSTA RICA

El vapor MONSERRAT saldrá el día 25 de agosto de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor ALFONSO XII saldrá el 16 de agosto de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana.

El vapor P. DE SATRUSTEGUI saldrá el 10 agosto de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Admite carga y pasajeros con trasbordo para Veracruz.

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y BRASIL

El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON saldrá el 4 de agosto de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE FILIPINAS

El vapor LEGAZPI saldrá el mes de agosto para Port-Said, Colombo, Singapure y Manila. Las fechas de salida de Cádiz y Barcelona se avisarán oportunamente.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El vapor CATALUÑA saldrá el día de agosto de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 11 de Cádiz para las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

SERVICIO COMERCIAL

El vapor ALFONSO XIII saldrá el 27 Mayo de Bilbao, de Santander el 28, de Gijón el 29, de Coruña el 30 y el 31 de Vigo, con destino a New York y Habana.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábricos a Nueva York cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su acreditado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Informarán en Palma, señores Jaime M. Granada y C.ª S. en C. Plaza Antonio Maura, 4.

#### CASA PARTICULAR

Se desea 2 o 3 caballeros o señoras de buenas costumbres, para vivir como en familia. Informes, Cent p Anuncios.

#### Agente activo

Se necesita. Inútil presentarse sin buenas referencias. ASOCIACION DE VECINOS DE PALMA Conquistador 21-1.º de 9 a 2.

#### Se venden

Una caja de cuadros marca Paris, dos espejos un buror, dos centros a dos pedestales con dos jarras. Plaza Eusebio Estada 7-2.º

#### Pérdida

Se extravió el sábado pasado, desde la calle de Socorro a la de Jaime II, un reloj de pulsera de oro sin pulsera. Se gratificará. Informar: Centro de Anuncios.

#### ¡SEÑORAS!

¡Se acabó el vello!

EL DEPILETORIO ARABE extirpa el vello hasta la raíz; es el único inofensivo y está recomendado por todas las eminencias médicas.

La mujer que tenga VELLO o PELO podrá quitárselo instantáneamente, y la que lo tenga será porque quiere.

Depositarlo: LA CRIE TAL, Bartolomé Quetglas, Quat 1 y 3, Palma de Mallorca.

#### 25 pesetas

Regalaré al que me facilite el tomar en alquiler piso de pocas prestaciones, ventilado y con sol. Informes, Centro Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10.

#### La Biblioteca Universal

10—JAIME II Participa a su distinguida clientela que ausentándose el Sr. Courbery la librería quedará cerrada del 15 de Agosto al 15 de Septiembre.

#### ¡NO MAS CANAS!

Si que eis volver a tener vuestros cabellos del mismo color que cuando erais ovenses usad

#### Aceite Oriental

Con la seguridad absoluta de que cuatro o cinco gotas diarias darán a vuestros cabellos en pocos días el brillo de la Bismalte y volverán estos a su primitivo color (rubio, castaño o negro) si estuvieran canosos. No mancha el cutis ni la ropa, es completamente vegetal, y está deliciosamente perfumado. Precio con instrucciones, 7 pesetas. Depósito: LA ORIENTAL, Barriale de Quetglas, Quat 1 y 3, Palma de Mallorca.



Agente para la venta  
**CASA CODINA**  
 Unión 8, Palma

#### Motores de gas pobre

Se venden dos en inmejorable estado con sus aparatos para carbón y madera, uno marca Otto de 16—18 H. P. y otro de 25 H. P. Korting. Se pueden ver funcionar. Informes: Calle de los Omos, 96.